

Le point de vue biblique SE REPENTIR DE QUOI ?

Comme nous l'avons vu au cours des dernières semaines, Dieu nous appelle à la repentance. Cependant, j'ai aussi pris soin de préciser que la repentance ne vise pas premièrement les péchés, mais plutôt les attitudes de cœur hautaines. En effet, le fruit d'une réelle repentance consiste à se reconnaître pécheur. Pour leur part, les péchés doivent être confessés.

1 Jean 1:5-10

La nouvelle que nous avons apprise de lui, et que nous vous annonçons, c'est que Dieu est lumière, et qu'il n'y a point en lui de ténèbres. Si nous disons que nous sommes en communion avec lui, et que nous marchions dans les ténèbres, nous mentons, et nous ne pratiquons pas la vérité. Mais si nous marchons dans la lumière, comme il est lui-même dans la lumière, nous sommes mutuellement en communion, et le sang de Jésus son Fils nous purifie de tout péché. Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes, et la vérité n'est point en nous. Si nous confessons nos péchés, il est fidèle et juste pour nous les pardonner, et pour nous purifier de toute iniquité. Si nous disons que nous n'avons pas péché, nous le faisons menteur, et sa parole n'est point en nous.

Il n'y a point en lui de ténèbres

La plupart d'entre nous associent facilement l'expression "il n'y a point en lui de ténèbres" à la notion de péché. Or, il n'en est rien. Ici, le mot ténèbres se réfère à tout ce qui est faux et mensonger. L'apôtre Jean tente de nous dire qu'il n'y a rien de faux en Dieu. Ainsi, Dieu habite dans une lumière qui ne laisse aucune place au mensonge. J'ajouterai même que Dieu, par sa nature, ne peut subsister dans ce qui est mensonger.

Marcher dans la vérité

L'enjeu premier de ce texte est la vérité. Dieu est lumière, et seule la vérité habite en lui. De la même manière, le croyant est une personne qui apprend à vivre dans la vérité. Être en communion avec Dieu implique que nous soyons mis en lumière par Dieu. Ensuite, cette lumière doit produire une attitude de repentance quant à notre condition de pécheur. Marcher dans la lumière n'est rien de plus que de marcher dans ce qui est vrai à notre sujet. Ainsi, en vivant dans la lumière, on cesse de se raconter des histoires et en vivant dans la vérité, on s'éloigne de ce qui est faux. Cet exercice ne vise aucunement les autres, mais chaque personne pour elle-même.

Nous le faisons menteur

Ce texte nous apprend notamment que Dieu n'accuse pas l'homme d'être pécheur,

mais au contraire de nier ce fait pourtant évident. L'homme est pécheur, Dieu le sait, et malgré cela nous tentons de nous présenter devant Lui comme si nous étions purs. La vraie repentance ne vise donc pas à parfaire l'homme et à réfuter son état réel, car l'homme doit se reconnaître pécheur. Ainsi, celui qui se reconnaît pécheur marche dans la vérité. Et pourquoi donc? Parce que c'est là la vérité. En conséquence, il est assuré que ses péchés sont pardonnés: "Mais si nous marchons dans la lumière, comme il est lui-même dans la lumière, nous sommes mutuellement en communion, et le sang de Jésus son Fils nous purifie de tout péché".

Réal Gaudreault, pasteur de l'Assemblée Chrétienne La Bible Parle, Saguenay.